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На минувшей неделе в Северном 
государственном медицинском 
университете состоялось большое 
событие: новым руководителем 
вуза стала Надежда БЫЛОВА.
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В конце марта в отношении дома Н. А. Калинина, расположенного 
на пересечении улицы Поморской и проспекта Ломоносова 
в Архангельске, был введён режим повышенной готовности. Этот 
особняк является объектом культурного наследия, а с 2018 года 
имеет ещё и статус аварийного дома, состояние которого с каждым 
годом ухудшается. Появилась угроза обрушения части строения.

Известно, что особняк 
принадлежал купцу Ника-
нору Андреевичу Калини-
ну и был возведён на месте 
сгоревшего одноэтажно-
го дома. Городская упра-
ва уступила это место куп-
цу при условии, что постро-
енный на участке дом будет 
двухэтажным и привлека-
тельным. Таким его и спро-
ектировали.

Особняк получился нео-
бычным и очень красивым: 
выразительные фасады, 
впечатляющая форма кры-
ши, запоминающийся угло-
вой эркер с пирамидаль-
ной башенкой. Внешнему 
убранству соответствова-
ли и интерьеры: простор-
ные комнаты, потолки поч-
ти четыре метра высотой 
с изящной лепниной, боль-
шие окна, высокие деревян-
ные двери с медными ручка-
ми, мощные лестницы с рез-
ными перилами.

ИЗЯЩНЫЕ РАЗВАЛИНЫ
Однако сегодня его 

внешний вид можно описать 
словами: «обнять и плакать». 
От былой роскоши не оста-
лось и следа: фасад име-
ет значительные дефекты, 
штукатурка свисает куска-
ми, а где-то и вовсе отва-
лилась. Внутренние пере-
крытия одной из квар-
тир частично обрушились, 
по стенам расползлись тре-
щины, помещения регуляр-
но затапливает из-за нару-
шения целостности кров-
ли. В результате в 2018 году 
особняк Калинина офици-
ально был признан аварий-
ным.

В то время такой ста-
тус получили ещё четы-
ре подобных объекта куль-
турного наследия в Архан-
гельске. Их судьба сложи-
лась по-разному. Усадь-
ба Ишмемятова на ул. Сво-
боды, 55 была практически 
полностью утрачена во вре-
мя крупного пожара в мае 
2023 года, как и соседняя 
усадьба Пятлина. Находя-
щийся в плачевном состо-
янии дом Никольского (про-
спект Советских Космо-
навтов, 79) в прошлом году 
был сдан в аренду «за руб-
ль» специализированному 
застройщику «Новострой». 
Теперь компании пред-
стоит отреставрировать 
этот деревянный памят-
ник и вдохнуть в него новую 
жизнь. В частности, рас-
сматривается возможность 
открыть здесь гостиницу.

В достаточно непло-
хом состоянии находятся 
дом Н. А. Толстиковой (про-

спект Советских Космо-
навтов, 84) и дом Шарина 
(улица Карла Маркса, 43): 
они по-прежнему жилые. 
На подоконниках видны цве-
ты, окна обрамлены зана-
весками, а по вечерам в них 
горит свет.

ЗАТЯНУВШЕЕСЯ 
РАССЕЛЕНИЕ

Ещё недавно свет горел 
и в окнах дома Калинина, 
несмотря на то, что ещё 
в 2011 году квартиры в нём 
признали непригодными 
для проживания, а капи-
тальный ремонт – неце-
лесообразным. С учётом 
достаточно позднего полу-
чения статуса, в первый 
этап программы переселе-
ния граждан из аварийно-
го жилья особняк не попал. 
Зато его включили в реги-
ональную программу рас-
селения домов, имеющих 
угрозу обрушения, которую 
утвердили в 2020 году. При-
чём он вошёл в перечень 
зданий с частичной поте-
рей устойчивости. На тот 
момент в доме было заре-
гистрировано 40 человек. 
Но, судя по всему, до них 
очередь на расселение пока 
не дошла. Как отмечают 
жители особняка, несмотря 
на многочисленные обра-
щения, ремонтные рабо-
ты в доме не проводились 
более 20 лет. При этом ком-
мунальные платежи начис-
ляются по полной.

Судьбой особняка Кали-
нина в октябре 2024 года 
заинтересовался сам гла-
ва Следкома России Алек-
сандр БАСТРЫКИН. Реги-
ональными органами След-
ственного комитета РФ была 
организована процессуаль-
ная проверка.

РЕСТАВРАЦИЯ 
С ОТСРОЧКОЙ

Как отметили в инспек-
ции по охране объек-
тов культурного наследия 
Архангельской области, 
на администрацию Архан-
гельска возложена обя-
занность провести работы 
по сохранению этого особ-
няка. Начать их можно будет 
только после расселения 
граждан.

«В 2013–2015 год а х 
разрабатывали научно- 
проек тну ю док у мента-
цию на реставрацию зда-
ния. Между областной про-
куратурой и мэрией были 
судебные споры, закончив-
шиеся мировым соглашени-
ем и отсрочками исполне-
ния ремонтных работ ввиду 
отсутствия средств в бюд-
жете. На 2020 год реставра-
ция особняка оценивалась 
в 129,5 миллиона рублей», –
напомнил краевед, экскур-
совод Владислав ДРЕКО.

Все эти отсрочки при-
вели к тому, что в конце 
марта 2025 года админи-
страции Архангельска при-
шлось ввести в отношении 
особняка режим повышен-
ной готовности. Как следу-
ет из постановления главы 
города Дмитрия МОРЕВА, 
до 5 апреля жителей особ-
няка должны были «уведо-
мить об опасности нахож-
дения в доме», предоста-
вить им маневренное жильё. 
Уточним, что доля соб-
ственности администра-
ции в этом объекте – 93%. 
Остальные 7%, судя по все-
му, находятся в собственно-
сти частных лиц.

Управляющая компа-
ния ООО «Амарант» обяза-
на ограничить предостав-
ление коммунальных услуг. 
После чего департамент 
городского хозяйства вме-
сте с управляющей компа-
нией должны предотвра-

тить доступ к общедомово-
му имуществу, в том числе 
«путём ограждения и уста-
новки предупреждающих 
аншлагов».

Сейчас часть дворовой 
территории дома ограниче-
на скатавшейся в узкую тру-
бочку красно- белой лентой, 
к которой прикреплено объ-
явление: «Внимание!!! Про-
ход запрещён!!!»

У «П» ОСЛАБЛИ «НОЖКИ»
По просьбе редакции 

«Бизнес- класса» особняк 
осмотрел Леонид ЛЕВИН, 
инженер- строитель с боль-
шим опытом, кандидат тех-
нических наук.

«Обошёл дом снаружи –
внутри, конечно, не бывал, 
но в целом проблема понят-
на. На мой взгляд, основная 
часть дома в удовлетвори-
тельном, работоспособ-
ном состоянии, хотя для 
уверенности нужно про-
вести детальное обсле-
дование. В предаварий-
ном состоянии находятся 
относительно небольшие, 
но важные части дома, вхо-
ды в него, – рассказал Лео-
нид Иосифович. – В плане 
дом представляет собой 
букву «П» с толстыми «нож-
ками». Перекладина «бук-
вы» расположена вдоль 
Поморской улицы. К одной 
из этих «ножек» примыка-
ет главная – ранее «парад-
ная» – лестничная клет-
ка дома. Вид её с проспек-
та Ломоносова устрашаю-

щий. Стены этой неболь-
шой пристройки не связаны 
с домом, что хорошо замет-
но снаружи. Фундамент 
осел, и пристройка начала 
отваливаться. Образова-
лась широкая щель между 
ней и основным зданием. 
Конечно, пристройку нужно 
разобрать и возвести зано-
во на новом фундаменте».

По мнению инженера- 
строителя, начала оседать 
и вторая лестничная клет-
ка, в торце другой «ножки П».

«Её следует припод-
нять, возможно, заменить 
или усилить фундамент. 
Наружные стены большей 
части дома не вызывают 
опасений, ведь неравно-
мерные осадки на ошту-
катуренных домах видны 
сразу. А тут линии карни-
за, цоколя горизонтальны, 
косых трещин нет. Сегод-
ня самую большую опас-
ность представляют тяжё-
лые фрагменты штукатурки, 
особенно на карнизе. Они 
могут упасть на прохожих. 
А возможность сохранения 
дома, выходящего за новую 
красную линию застройки, 
на своём месте – это про-
блема не его надёжности, 
а градостроительная», – счи-
тает Леонид Иосифович.

НЕСОСТОЯВШИЙСЯ 
«ПЕРЕЕЗД»

Стоит ли перемещать 
особняк на другое место? 
Сравнительно нед авно 
такое решение рассматри-
валось в отношении дома 
Овчинникова на Воскресен-
ской, 37: это строение явно 
не вписывается в современ-
ную среду. Тем не менее, 
от переноса здания в ито-
ге решили отказаться из-за 
дороговизны процедуры.

«Передвину ть особ-
няк с этого места – задача 
не из простых и дешёвых. 
У дома сложная конфигу-
рация. Он не похож на дом 
№ 14 на Троицком проспекте 
(Дом Ульянского) с простой 
конструктивной схемой, 
который в 1983 году уда-
лось успешно передвинуть 
на 30 метров. Я руководил 
тогда разработкой проекта 
его передвижки», – напом-
нил Леонид Левин.

Примечательно, что 
ещё в советские годы пла-
нирова лось расширить 

проспект Ломоносова, для 
чего требовалось передви-
нуть особняк на один кор-
пус дальше от проспекта 
по улице Поморской. Для 
него даже было зарезерви-
ровано место, но в 2010-х 
годах его занял коммерче-
ский объект – это внешняя 
копия дома Калинина, одна-
ко выполненная в другом 
материале.

«Возможно, её созда-
ли, чтобы заменить име-
ющийся оригинал? Мне 
в связи с этим вспомина-
ется случай, произошед-
ший в 1973 году. Тогда 
в областной газете появи-
лась заметка одного мест-
ного архитектора: он писал, 
что известный тогда всему 
городу особняк Беляевско-
го (дивной красоты терем, 
стоявший в начале ули-
цы Выучейского и ничему 
не мешавший) не представ-
ляет ценности – ни истори-
ческой, ни художествен-
ной, и совершенно не нужен 
городу. Я эту заметку видел. 
А через короткий проме-
жуток времени, едва ли 
не через месяц, особняк 
полностью сгорел. Такое вот 
произошло странное совпа-
дение», – вспоминает Лео-
нид Иосифович.

Остаётся только дога-
дываться, зачем понадо-
билась копия особняка, 
и какое будущее ждёт сам 
дом Калинина. Получит ли 
он новую жизнь или канет 
в лету как дома Ф. А. Браги-
на, П. Н. Гринфельда? К сло-
ву, последний не так давно 
получил шанс на иную судь-
бу. Но удастся ли новому 
арендатору возродить его 
как феникса из пепла? Вре-
мя покажет.

Но пока в Архангельске, 
как, например, в Вологод-
ской области, организаций 
и профессиональных сооб-
ществ, радеющих за такие 
объекты, и, что не менее 
важно, состоятельных инве-
сторов, заинтересованных 
в сохранении исторических 
построек, нет. Как резуль-
тат – в большинстве случа-
ев судьба исторических уса-
деб и домов- памятников 
печальна. Чаще всего, они 
разрушаются либо сгора-
ют в пожарах, унося с собой 
частичку старого Архангель-
ска.

Аварийный особняк Калинина вновь оказался в центре внимания

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

«Треснутая» 
жизнь особняка
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В Северном государственном медицинском 
университете 1 апреля состоялась знаковая 
церемония: научно- педагогическому 
сообществу вуза представили нового 
руководителя. По распоряжению Министра 
здравоохранения РФ Михаила МУРАШКО 
исполняющей обязанности ректора СГМУ 
назначена Надежда БЫЛОВА.

Как ранее сообщ а л 
«Бизнес- класс», контракт 
Министерства здравоох-
ранения РФ с ректором 
СГМУ Любовью ГОРБАТО-
ВОЙ истёк 31 марта. На сле-
дующий день, 1 апреля, 
состоялось расширенное 
заседание Учёного сове-
та. В этот же день Надеж-
да Александровна присту-
пила к исполнению своих 
обязанностей. Приказ о её 
назначении зачитала Оль-
га ТУЛУПОВА, заместитель 
директора департамен-
та медицинского образо-
вания и кадровой политики 
в здравоохранении Минз-

драва России. Также участие 
в заседании Учёного совета 
приняли начальник отдела 
оплаты труда в сфере здра-
воохранения, представи-
тель Минздрава РФ Ирина 
КРЯЖИНОВА, министр здра-
воохранения Архангель-
ской области Александр 
ГЕРШТАНСКИЙ.

Любовь Горбатова, руко-
водившая университетом 
с 2012 года, рассказала 
об итогах работы за послед-
нее десятилетие, побла-
годарила коллектив вуза 
и студентов, а также вручи-
ла Надежде Александровне 
трёхтомник, посвящённый 

истории СГМУ. Ольга Тулу-
пова выразила искреннюю 
признательность Любови 
Николаевне за вклад в раз-
витие университета и вручи-
ла ей высшую ведомствен-
ную награду Министер-
ства здравоохранения РФ –
медаль «За заслуги перед 
отечественным здравоох-
ранением».

В своём первом обра-
щении к коллективу Надеж-
д а Былова подчеркну-
ла важность сохранения 
и поддержки сложившихся 
направлений развития вуза, 
при этом заявив о намере-

нии укреплять позиции уни-
верситета, решать амбици-
озные задачи, которые ста-
вит перед медицинским 
образованием государство, 
практическое здравоохра-
нение и общество в целом.

«Этот день стал нача-
лом нового этапа в истории 
старейшего медицинского 
вуза Севера, открывающе-
го путь к инновационному 
развитию и новым дости-
жениям в подготовке меди-
цинских кадров», – отметили 
в Северном государствен-
ном медицинском универ-
ситете.

На минувшей неделе глава региона 
Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ встретился с новым 
руководителем СГМУ Надеждой БЫЛОВОЙ. 
Обсуждались перспективы развития самого 
северного медицинского вуза страны. 
Особое внимание было уделено вопросам 
обучения иностранцев в СГМУ. Напомним, 
что в университете возникли проблемы 
с организацией учёбы индийских студентов.

Александр Цыбульский 
выразил надежду, что про-
фессиональный опыт и зна-
ния помогут Надежде Алек-
сандровне вдохнуть новую 
жизнь в медицинский вуз 

с его богатой историей 
и большими перспективами.

«Вы занимались между-
народной деятельностью 
и развитием сети межре-
гиональных вузов. В СГМУ 

обучается много иностран-
ных студентов. Последние 
два года показали, что это 
направление требует при-
стального внимания, – отме-
тил глава региона. – С одной 
стороны, нам нужно поддер-
живать и увеличивать коли-
чество иностранных студен-
тов. С другой стороны, необ-
ходимо решить имеющие-
ся вопросы. Важно, чтобы 
СГМУ был открытым вузом, 
готовым принимать студен-
тов, обеспечивать им все 
условия».

Надежда Былова отмети-
ла, что вопросы организации 
обучения иностранных сту-
дентов ей знакомы.

«Эта история мне абсо-
лютно понятна, и в 2014 году 
я решала схожую пробле-
му в стенах университета, 
в котором работала, – уточни-
ла руководитель СГМУ. – Для 
иностранцев постараемся 
сохранить количество мест, 
сделать прозрачной оплату 
обучения. Сейчас в вузе обу-
чаются в основном ребята 
из Индии. Будем занимать-
ся расширением географии, 
потенциал для этого есть. 
У СГМУ множество преиму-
ществ: и по расположению, 

и по стоимости образова-
тельных услуг в сравнении 
со столичными вузами».

Глава региона и и.о. рек-
тора СГМУ обсудили также 
реализацию программ целе-
вого обучения, которые, в том 
числе, призваны обеспечить 
кадрами медицинские учреж-
дения в сельской местности. 
В 2025 году СГМУ выпустит 
более 500 молодых специа-
листов.

«Есть инициатива обя-
зать студентов- целевиков 
трудиться три года на селе. 
Но для преодоления пробле-
мы нехватки кадров требу-
ются и другие инструменты: 
нужно мотивировать ребят 
приезжать на работу в сель-
скую местность», – подчер-
кнул Александр Цыбульский.

В свою очередь, Надежда 
Былова заверила, что поста-
рается сделать всё возмож-
ное для развития вуза и реги-
она в целом.

«Я у же вс т р ет и л ас ь 
со студентами и убедилась 
в том, что к выпуску готовятся 
хорошие специалисты. Будем 
стараться сделать СГМУ 
одним из ведущих медицин-
ских вузов страны», – добави-
ла Надежда Александровна.

В старейшем медицинском вузе Севера представили нового ректора

Глава региона обсудил с новым руководителем СГМУ развитие вуза

В СГМУ – новый руководитель

C надеждой на Надежду

СПРАВКА «БК»
Надежда Былова родилась 21 декабря 1979 года 
в Москве. В 2003 году получила диплом 
врача по специальности «Лечебное дело» 
в Российском национальном исследовательском 
медицинском университете имени Н. И. Пирогова, 
в 2005‑м завершила обучение в ординатуре 
по специальности «Терапия» в этом же вузе. 
Спустя два года Надежда Александровна 
защитила кандидатскую диссертацию 
по двум специальностям: «Кардиология» 
и «Микробиология».

Став проректором вуза по международной 
деятельности, Надежда Александровна успешно 
руководила международным факультетом 
и работала на кафедре пропедевтики внутренних 
болезней, являлась научным руководителем 
Студенческого научного общества.

Как кандидат медицинских наук, Надежда 
Александровна совмещает управленческую 
работу с преподаванием пропедевтики 
внутренних болезней и кардиологии, руководит 
дипломными работами студентов. Её научные 
исследования сосредоточены на внутренних 
болезнях и инновационном изучении 
микробиоты кишечника у пациентов с сердечной 
недостаточностью.

■ Какие дороги в Архангельске 
отремонтируют в первую очередь?

В 2025 году стартует новый национальный про-
ект – «Инфраструктура для жизни». Одна из главных его 
задач – приведение в нормативное состояние дорог. 
Глава Архангельска Дмитрий МОРЕВ сообщил о том, 
какие дороги в городе будут отремонтированы по нац-
проекту в первую очередь.

Самый крупный объект – капитальный ремонт улицы 
Володарского.

«В 2023 году губернатор поставил её в приоритет и пору-
чил нам подготовить проектную документацию. Эта зада-
ча была выполнена в прошлом году. В 2025-м мы получим 
от области финансирование и возьмём в работу самый 
тяжёлый участок – от проспекта Ломоносова до проспекта 
Обводный канал. Здесь предстоит не только асфальтиро-
вание проезжей части и тротуаров: мы включили в проект 
переустройство дренажа, систем водоснабжения и канали-
зации, сетей связи и наружного освещения. Завершим этот 
объёмный проект в 2026 году», – пояснил Дмитрий Морев.

В списке также несколько улиц Соломбалы: Советская 
от Валявкина до Терехина, включая улицу Таймырскую; ули-
ца Красных Партизан на участке от Советской до Николь-
ского проспекта; проспект Никольский от Кедрова до дома 
№ 80 по Никольскому.

«Наконец-то городской вид приобретёт улица Севе-
родвинская – на участке от Тимме до Шабалина. Ещё оде-
нем в новый асфальт путепровод на Окружном шоссе, два 
участка на улице Мостовой, Троицкий проспект от Логинова 
до Попова и улицу Кирпичного завода от дома № 15 до дома 
№ 27», – уточнил глава Архангельска.

В общей сложности на обновление дорожной сети 
в ближайшие шесть лет региону выделяется вдвое больше 
средств, чем ранее – 62 млрд рублей. Как сообщил губер-
натор Архангельской области Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ, 
в 2025 году в Архангельской агломерации на дорожные 
ремонты направят около 473 млн рублей.

■ Суд лишил полномочий 
двух депутатов Архангельской 
городской Думы

Ломоносовский районный суд рассмотрел адми-
нистративные дела по искам прокуратуры областного 
центра, оспаривавшей решение Архангельской город-
ской Думы. Надзорное ведомство настаивало на лише-
нии депутатских полномочий Алексея ШЕВЕЛЁВА 
и Ивана ЗАХАРОВА за непредоставление некоторых 
сведений о доходах и имуществе. Коллеги по депутат-
скому корпусу хотели ограничиться предупреждением.

Алексей Шевелёв и Иван Захаров стали депутатами 
Архангельской городской Думы 28-го созыва в сентябре 
2023 года по списку партии «Единая Россия». В дальнейшем 
в их отношении управлением по вопросам противодействия 
коррупции администрации губернатора и правительства 
Архангельской области проводилась проверка, в том числе, 
на предмет предоставления сведений о доходах в течение 
четырёх месяцев со дня избрания. Выяснилось, что Шевелёв 
вовремя не представил сведения о доходах супруги, а Заха-
ров – сведения в отношении несовершеннолетнего ребёнка.

Подобное нарушение влечёт за собой досрочное пре-
кращение полномочий депутата. Это отнесено к исключи-
тельной компетенции представительного органа муници-
пальной власти (то есть в нашем случае – городской Думы).

Однако решением Архангельской городской Думы 28-го 
созыва от 25 сентября 2024 года было постановлено толь-
ко предупредить Шевелёва и Захарова о недопустимости 
совершения подобных нарушений в дальнейшем.

На днях Ломоносовский районный суд Архангельска 
признал это решение гордумы незаконным. Суд досрочно 
прекратил полномочия депутатов Шевелёва и Захарова. 
Судебное решение также можно обжаловать в установлен-
ном порядке, в законную силу оно не вступило.

Алексей Шевелёв, согласно информации, размещён-
ной на официальном сайте гордумы, является директором 
автомобильного холдинга «Авторитет». Про Ивана Захаро-
ва сказано, что он «в настоящее время осуществляет про-
фессиональную деятельность в сфере бизнеса». Добавим, 
что Иван Рафаилович был депутатом Архангельской город-
ской Думы 26-го созыва.
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Группа Аквилон передала 
администрации 
Северодвинска новый 
современный детский сад: 
строительство здания 
велось в рамках первого 
в регионе масштабного 
инвестиционного 
проекта «Квартал 100». 
Разрешение на ввод 
в эксплуатацию и все 
документы о передаче 
объекта муниципалитету 
уже подписаны.

Напомним, что в конце про-
шлого года на стройплощадке 
в «Квартале 100» и новом детском 
саду побывал губернатор Архан-
гельской области Александр 
ЦЫБУЛЬСКИЙ. Глава региона 
по достоинству оценил качество 
работ и исполнение застройщиком 
обязательств по инвестконтракту.

Двухэтажное здание детсада 
площадью 2,6 тысячи кв. м постро-
ено в соответствии со всеми нор-
мативами для дошкольных учреж-
дений и регламентами по антитер-
рористической и пожарной безо-
пасности. В нём предусмотрено 
размещение шести групп, две из 
них для детей до трёх лет. Мест 
в общей сложности 140. В здании 
есть всё необходимое: физкуль-
турный и музыкальный залы, игро-
вые помещения, кабинеты специ-
алистов, медицинский кабинет 
и пищеблок. Кстати, этот детсад 
первым в Архангельской области 
оборудован лифтом. Это сделано 
с учётом создания групп для детей 
с ограниченными возможностями 
по здоровью.

На закрытой территории дет-
сада оборудованы современные 
прогулочные площадки с веран-
дами и игровыми зонами, выпол-
нены работы по благоустройству 
и озеленению.

«Здание станет корпусом дет-
сада № 66 «Беломорочка», кото-
рый уже занимается формиро-
ванием групп. Думаю, что юным 
северодвинцам понравится новое 
дошкольное учреждение. Весёлы-
ми и безопасными будут и прогул-
ки», – отметил глава Северодвин-
ска Игорь АРСЕНТЬЕВ.

Планируется, что уже в сентя-
бре этого года детский сад примет 
первых воспитанников.

НОВАЯ ЖИЗНЬ МИКРОРАЙОНА
Инвестиционный контракт меж-

ду администрацией Северодвин-
ска и Группой Аквилон был заключён 
в соответствии с областным законом 
«О государственной политике в сфе-
ре инвестиционной деятельности». 
Проект реализует ООО «Аквилон- 
Северодвинск», являющееся рези-
дентом Арктической зоны РФ.

Как отметил председатель 
правления Группы Аквилон Алек-
сандр ФРОЛОВ, объём инвести-
ций в социальные объекты увели-
чен с 7% до 10,3% от общей сум-
мы привлекаемых внебюджет-
ных средств, которая составит 
2,23 млрд рублей.

«Мы выполнили обязатель-
ства по строительству и переда-
че муниципалитету детского сада 
на 140 мест. В этом году продолжит-
ся благоустройство общедоступной 
рекреационной зоны – парка пло-
щадью 2,5 гектара с берегоукре-
плением озера Театрального. Оба 
объекта сдаются «под ключ» и пере-
даются в собственность муниципа-
литета. При этом застройщик несёт 
гарантийные обязательства по ним 
в течение пяти лет», – уточнил Алек-
сандр Фролов.

В настоящее время основные 
работы по берегоукреплению озе-
ра уже выполнены. Они потребова-
ли большого объёма отсыпки грун-
та, поскольку прибрежная поло-
са была сильно заболочена. Здесь 
завершено устройство габионов, 
ведётся подготовка к планировке 
и озеленению территории. Проект 
парка был разработан на основе 
предложений жителей Северод-
винска, поступивших в рамках 
открытого конкурса. В ходе озе-
ленения территории парка предус-
мотрена посадка не менее 4 тысяч 
деревьев и кустарников в возрасте 
3–5 лет. В том числе появятся: клён 
остролистный, берёза, черёмуха, 
сирень, спирея. Для живых изго-
родей планируется использовать 
кизильник блестящий. Газоны пло-
щадью более 12 тысяч кв. м будут 
засеяны смесью многолетних трав, 
толщина почвенно- растительного 
слоя составит не менее 15 санти-
метров. Кроме того, около 750 
деревьев будут высажены в про-
цессе благоустройства придомо-
вой территории жилых зданий.

Немаловажно, что проходящая 
по территории парка сеть кана-
лизации ликвидирована – потре-
бители переключены на специ-
ально построенный вдоль улицы 
Ломоносова коллектор. Проло-
жен новый дренаж, что обезопасит 
территорию парка от подтопления, 
при этом Группа Аквилон постро-
ила для этой сети заглубленные 
локальные очистные сооружения.

Также инвестор берёт на себя 
финансирование строительства 
внутриквартальных проездов 
и тротуаров к детсаду и парку, 
гостевой парковки для посетите-
лей рекреационной зоны. Предус-
матривается оборудование закры-
тых площадок для твёрдых комму-
нальных отходов с размещением 
на них контейнеров для раздель-
ного сбора мусора.

БОЛЬШИЕ ПРОЕКТЫ 
АКВИЛОНА

Кстати, в прошлом году ЖК 
«Квартал 100» был удостоен 
URBAN-2024 – федеральной пре-
мии номер один в мире недви-
жимости – в номинации «Лучший 
строящийся региональный жилой 
комплекс комфорт- класса СЗФО». 
Также проект «Квартала 100», раз-
работанный известным архитекто-
ром Михаилом МАМОШИНЫМ, 

получил серебряный диплом Меж-
дународного смотра- конкурса 
«Архитектон» в Санкт- Петербурге.

Отметим, что все пять масштаб-
ных инвестпроектов, реализуемых 
Группой Аквилон в Архангельской 
области, имеют социальную состав-
ляющую. В четырёх жилых комплек-
сах 7% жилой площади будет пре-
доставлено нуждающимся. Пер-
вые 26 квартир в Северодвинске 
инвестор передаст на эти цели уже 

в 2025 году. Также в Архангельске 
будет построен общедоступный 
физкультурно- оздоровительный 
комплекс и зарезервировано место 
ещё под один ФОК.

В рамках шести проектов ком-
плексного развития территорий 
Группа Аквилон за свой счёт рас-
селяет 42 дома, из них в 22 домах 
площадью 10 тысяч кв. м эти рабо-
ты уже закончены. На этих участках 
компания также расселяет дома 

для размещения школы, двух дет-
садов и сквера.

Ещё один детсад и сквер в сто-
лице Поморья Группа Аквилон 
строит по городской программе 
развития застроенных террито-
рий. Также в планах этого года: 
благоустройство за счёт компа-
нии общественного пространства 
в Архангельске, проектирование 
двух важных объектов коммуналь-
ной и дорожной инфраструктуры.

Группа Аквилон передала Северодвинску новый детский сад

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

«КВАРТАЛ 100»:

В ожидании детских голосов
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Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

12 АПРЕЛЯ (СБ) 17:00
«ДУША АБРИКОСОВОГО ДЕРЕВА. 
ОМАР ХАЙЯМ И МУЗЫКА ВОСТОКА» (12+)
Владимир ФЕДОРОВЦЕВ (дудук, 
саксофон), Валерия ЛИХАЧЁВА (орган, 
фортепиано), Сергей ЩЕКОЧИХИН (ударные). 
Художественное слово – Елена ПЛЕШКОВА
В программе: авторская и народная восточная 
музыка

13 АПРЕЛЯ (ВС) 12.00
«ВОЗДУШНЫЕ ЗАМКИ» (3+)
Для юных слушателей об органе – самом 
большом музыкальном инструменте, который 
не перестаёт удивлять и восхищать.

13 АПРЕЛЯ (ВС) 17.00
АРХАНГЕЛЬСКИЙ ФИЛАРМОНИЧЕСКИЙ 
КАМЕРНЫЙ ОРКЕСТР (12+)
Дирижёр – художественный руководитель 
оркестра Владимир ОНУФРИЕВ
Солист – лауреат международных конкурсов 
Владислав ПЕСИН (скрипка, Санкт- Петербург)
В программе: Баснер, Шнитке, Десятников, 
Карманов

19 АПРЕЛЯ (СБ) 17.00
АРХАНГЕЛЬСКАЯ ЛЮБИТЕЛЬСКАЯ 
АКАДЕМИЧЕСКАЯ ХОРОВАЯ КАПЕЛЛА 
ИМЕНИ В. А. МАКСИМКОВА (6+)
Художественный руководитель и дирижёр – 
заслуженный работник культуры РФ Владимир 
ЗЕНОВСКИЙ. Концертмейстер – лауреат 
международных конкурсов Надежда АРТЮХОВА.

20 АПРЕЛЯ (ВС) 17.00
РОССИЙСКИЙ КВАРТЕТ САКСОФОНИСТОВ 
(Москва) (12+)

Владимир КОЗНОВ (саксофон-сопрано), 
Геннадий ПОЛУЯКТОВ (саксофон-альт), 
Станислав ПЯЛОВ (саксофон-тенор), 
Илья БОГОМОЛ (саксофон-баритон).
В программе: Лист, Чайковский, 
Шостакович, Пьяццолла, 
Гершвин, Гардель

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

Вне офиса    
Реклама

Читальный зал

■ «Золотая» книжная полка 
Елены Шестаковой

«Золотая полка» – вир-
туальная, а для кого-то, 
возможно, и реальная 
коллекция самых люби-
мых, актуальных сегодня 
книг для души и работы. 
В традиционной рубри-
ке «БК» – генеральный 
директор парка «Голуби-
но» Елена ШЕСТАКОВА:

– Моя мама работала 
в школе учителем русского 
языка и литературы, книги 
в семье всегда были в почё-
те, их было много, поэто-
му в библиотеки я не ходи-
ла. В школьные годы силь-
ные эмоции и пережива-
ния вызвал роман Э. Л. Вой-
нич «Овод», глубоко пора-
зил главный герой – само-
отверженный, искренне 
любящий. Эта книга в памя-
ти до сих пор, но, признаюсь, 
боюсь её перечитывать, что-
бы не испортить те первые 
впечатления. А другую кни-
гу, прочитанную в старших 
классах – повесть Н. Дубова 
«Родные и близкие» – пере-

читываю часто. Она дала мне 
образец семейных отноше-
ний, из неё я почерпнула 
многое в плане воспитания 
детей. Я многодетная мать, 
тема воспитания для меня 
достаточно острая, и в этой 
повести есть над чем пораз-
мышлять.

И з п р о ч и т а н н о г о 
в последние годы неизгла-
димый след в душе остави-
ли воспоминания Е. Керснов-
ской «Сколько стоит чело-
век». Эта женщина провела 
восемнадцать лет в лагерях 
и ссылках, и после прочте-
ния её мемуаров понима-
ешь, что человек способен 

вынести многое, оставаясь 
человеком в любых обстоя-
тельствах.

Отмечу одну из недав-
но прочитанных книг, кото-
рые обычно берут в доро-
гу, – «Кафе на краю земли» 
Д. Стрелеки. Она небольшая, 
читается легко, и хотя мыс-
ли в ней не новые, каждому 
будет полезно её прочитать, 
чтобы скорректировать свой 
жизненный вектор в нужную 
сторону.

Последнее, с чем дове-
лось познакомиться, – роман 
К. Качур «Желчный ангел». 
У книги захватывающий 
сюжет, в который погру-
жаешься с самого начала, 
образный язык, герои бук-
вально оживают перед гла-
зами. Тема человеческих 
взаимоотношений, своего 
предназначения и жизненно-
го выбора заставляет заду-
маться.

Читаю много литературы 
по профилю своей деятель-
ности, саморазвитию, пси-
хологии. Один из любимых 
авторов – Н. Зверева, подку-
пающая своей искренностью 
и открытостью. Её книги в бук-
вальном смысле читаешь как 
инструкции, которым мож-
но следовать для достиже-
ния своих целей. Одна из её 
недавних работ – «Магия 
общения: Практика успешной 
коммуникации». Это книга- 
тренажёр д ля получения 
навыков идеального обще-
ния, построенная на соб-
ственных примерах и при-
мерах её учеников, готовое 
пособие, имеющее огромную 
практическую пользу. Вооб-
ще у меня есть мечта, чтобы 
Нина Витальевна приехала 
к нам в Архангельск, позна-
комилась с нашей областью, 
богатой историей и заповед-
ной природой, и полюбила её.

Реклама

На минувшей неделе в социальных сетях жители 
Архангельска обратили внимание на отсутствие лиственниц 
около здания морского- речного вокзала, которое сейчас 
капитально ремонтируется. «Где наши деревья?» –
вопрошали архангелогородцы. И вскоре власти города 
дали свои пояснения, а также показали, как будет выглядеть 
здание МРВ после капитального ремонта.

В июне 2023 год а у зд ания 
морского- речного вокзала появил-
ся новый собственник. Официально 
его имя не разглашается, но, как ста-
ло известно, фактическим владельцем 
здания является бизнесмен Дмитрий 
СИМАКОВ, которому также принадле-
жит ряд объектов недвижимости, в том 
числе типография «Правда Севера».

Капитальный ремонт здания МРВ 
начался летом 2023 года. Планиру-
ется заменить все инженерные сети, 
витражные окна и кровлю. Обновление 
затронет и балкон, с которого можно 
будет любоваться рекой. После завер-
шения работ в здании откроются офи-
сы, в том числе судоходных компаний, 
появятся деловые и общественные 
зоны. Также там планируется открыть 
ресторан и кафе, возможно, с прежним 
названием «Север». По неофициальной 

информации, в здании могут вновь раз-
вернуть и рынок, правда, в современ-
ном исполнении.

«Все сведённые деревья располо-
жены на земельном участке, находя-
щемся в собственности владельца зда-
ния морского- речного вокзала. Необхо-
димость их свода вызвана тремя причи-
нами. Прежде всего, в рамках ремонта 
и реконструкции здания запланирована 
полная замена инженерных сетей меж-
ду объектом и магистральными сетями. 
При выполнении этих работ сохранение 
деревьев невозможно», – рассказали 
в администрации Архангельска.

Кроме того, увеличится площадь 
здания. В июле 2024 года проводились 
общественные обсуждения по вне-
сению изменений в проект. Согласно 
представленным документам, площадь 
объекта вырастет с 1,1755 до 1,97428 

га. При этом наращивания этажности 
не предполагается. Изменения согла-
сованы городской администрацией.

«Со стороны бывшего ресторана 
«Север» планируется построить новое 
крыльцо, а вдоль всего здания со сто-
роны площади Профсоюзов будет 
построен балкон. И зелёные насажде-
ния здесь мешали доступу строитель-
ной техники и устройству фундамен-
тов», – пояснили в администрации.

Также свод деревьев был необхо-
дим для реновации площади Профсо-
юзов: в ближайшее время начнётся пол-
ная реконструкция хозфекальной и лив-
невой канализации вдоль здания МРВ, 
к которой подключены многие потреби-
тели этого района.

«Сети расположены на глубине 
не менее четырёх метров, поэтому 
во время проведения работ сохран-
ность расположенных вблизи насажде-
ний обеспечить бы не удалось», – уточ-
нили власти Архангельска.

Капремонт площади ранее пре-
рывался из-за археологических нахо-
док. Кроме того, к проекту высказыва-
ли претензии прокуратура и ГИБДД. 
По этим причинам работы существен-
но затянулись. Текущий срок исполне-
ния контракта – ноябрь 2026 года.

Резонанс

Зачем у здания морского-речного вокзала
спилили лиственницы?
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Недавно провёл эксперимент: неделю фиксировал 
каждую задачу, с которой мне помог искусственный 
интеллект. Благодаря ИИ я получил доступ 
к мудрости Джея АБРАХАМА – виртуальной копии 
этого выдающегося предпринимателя. А ещё он был 
отличным репетитором для моей дочери, семейным 
врачом и психологом. И даже шеф-поваром, 
предлагающим рецепты блюд, исходя 
из того, что есть в нашем холодильнике.

БИЗНЕС- ПРИМЕНЕНИЕ: 
ВИРТУАЛЬНЫЙ КОНСУЛЬТАНТ

Главное правило успешного 
взаимодействия с нейросетями –
чёткое определение роли и контек-
ста. Вместо простой формулиров-
ки задания я задаю ИИ конкретную 
роль эксперта в нужной мне обла-
сти. Такой подход, известный как 
ролевое моделирование или роле-
вая игра, значительно повышает 
качество получаемых результатов.

Пример: я хочу получить 
в бизнес- консультанты Джея Абра-
хама, его виртуальную копию. Для 
начала мне надо убедиться, что 
нейросеть понимает, о каком Джее 
Абрахаме идёт речь.

Задаю вопрос: Ты знаешь, кто 
такой Джей Абрахам – знаменитый 
американский маркетолог? Ней-
росеть находит всю доступную 
информацию о нём и даёт под-
робное описание его самого и его 
методик.

Затем я задаю роль и делаю 
основной запрос:

Ты – Джей Абрахам, известный 
своими инновационными мето-
диками и стратегиями. Твоя зада-
ча – показать потенциал бизнеса. 
Попроси описать продукт и жди 
ответа. После получения ответа ты 
дашь очень подробное разверну-
тое описание с пояснениями:

1. Определишь все сегменты 
целевой аудитории.

2. Обозначишь их боли и про-
блемы, которые может решить 
продукт.

3. Обозначишь барьеры на пути 
покупки продукта и покажешь, как 
можно их преодолеть.

4. Выделишь наиболее финан-
сово выгодные сегменты.

5. Покажешь, через какие кана-
лы можно до них донести ценность 
товара. Используй только каналы 
доступные в РФ. Исключи Pinterest, 
Youtube, Instagram.

6. Покажешь, как это можно 
сделать. Далее спросишь, какие 
сегменты целевой аудитории 
используются сейчас. Проведешь 
аудит маркетинга. Задаешь один 
вопрос и ждешь ответ. Цель ауди-
та – оптимизировать то, что есть, 
прежде чем начать внедрять новые 
стратегии. Действуй.

Не буду давать подробный 
ответ, попробуйте сами. Для это-
го лучше всего использовать 
ChatGPT.

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ

Преподавание в школах сегод-
ня оставляет желать лучшего. Что 
делать, если, например, ребёнку 
плохо дается информатика? Роди-
тели уже не могу помочь, матери-
ал слишком сложный. На помощь 
опять призываем ИИ:

Действуй, как преподава-
тель [предмет]. Подробно объяс-
ни тему: [название темы]. Объяс-
няй просто, доходчиво, чтобы это 
было понятно даже пятиклассни-
ку. Затем проверь, как ученик усво-
ил тему. Задавай вопросы, кото-
рые охватывают все стороны этой 
темы. Задай вопрос и жди ответ. 
Проанализируй ответ, если есть 
ошибки, укажи и объясни, пока-
жи правильное решение. Задавай 
вопросы, пока ты не убедишься, 
что тема усвоена.

Почему я написал «чтобы было 
понятно даже пятикласснику», 
хотя ребенок может быть в деся-

том классе? Это заставляет ИИ 
объяснять тему ну очень просто 
и понятно.

Практическое закрепление: 
попросите ИИ генерировать прак-
тические задания различной слож-
ности для закрепления материала.

МЕДИЦИНСКИЕ 
КОНСУЛЬТАЦИИ

Иногда очень нужно посове-
товаться с врачом, получить вто-
рое независимое мнение, так ска-
зать. Загружаем результаты ана-
лизов в электронном формате или 
фотографией и просим дать оцен-
ку и рекомендацию.

Действуй как врач [специали-
зация]. Проанализируй результаты 
анализов в файле, выскажи своё 
мнение об отклонениях, укажи 
возможную причину. Если нужны 
дополнительные вопросы – зада-
вай, пока не получишь нужную для 
тебя информацию.

Х о ч у  п р е д у п р е д и т ь:  ИИ 
не заменяет врача. Используйте 
его как дополнительный источник 
информации и для лучшего пони-
мания врачебных рекомендаций.

Дополнительные возможности:

■ расшифровка медицинской 
терминологии;

■ анализ совместимости 
лекарств;

■ рекомендации по профилак-
тике;

■ советы по здоровому обра-
зу жизни.

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ 
ПОДДЕРЖКА

Можно заставить ИИ быть пси-
хологом. ИИ может выступать как 
первичный консультант в решении 
психологических проблем:

Выступи в роли опытного пси-
холога, специализирующего-
ся на [конкретная область]. Про-
анализируй ситуацию: [описание 
проблемы]. Предложи стратегию 
решения и конкретные техники, 
которые можно применить. Зада-
вай вопросы, чтобы получить всю 
нужную информацию.

Области применения:
■ семейные конфликты;
■ отношения между детьми 

и родителями;
■ профессиональное выгора-

ние;
■ стресс- менеджмент.

КУЛИНАРНЫЙ ПОМОЩНИК
Как насчёт советов шеф-

повара итальянского рестора-
на для приготовления блюда 
из любых ингредиентов – тех, что 
найдёте у себя в холодильнике? 
Как это сделать?

З а х о д и м  в  н е й р о с е т ь 
Mistral, выбираем WebSearch 
и ImageGeneration и вводим 
промпт (для примера):

Действуй как шеф-повар [кухня]. 
Создай рецепт блюда из доступ-
ных ингредиентов: [список]. Учиты-
вай следующие параметры: время 
приготовления, сложность, кало-
рийность. Предоставь пошаговую 
инструкцию и советы по подаче. 
Создай картинку этого блюда.

В результате вы получите 
рецепт, инструкцию по приготов-
лению и картинку блюда. Попро-
буйте создать блюдо из своих про-
дуктов.

Дополнительные возможности:
■ адаптация рецептов под дие-

тические ограничения;
■ расчёт калорийности;
■ замена ингредиентов;
■ советы по хранению.

ВАЖНЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ 
ПО РАБОТЕ С ИИ

1. Чёткость
формулировок

Чем точнее запрос, тем реле-
вантнее ответ. Указывайте конкрет-
ные параметры и ограничения.

2. Проверка 
результатов

Всегда критически оценивайте 
полученные рекомендации и пере-
проверяйте важную информацию.

3. Итеративный 
подход

Не бойтесь уточнять и пере-
формулировать запросы для полу-
чения оптимального результата.

Знаете, что самое удивитель-
ное для меня? Всё, что я опи-
сал, это лишь крохотная верхуш-
ка огромного- огромного айсбер-
га тех возможностей, которые ИИ 
открывает для современного чело-
века в бизнесе и быту. Главное –
научиться правильно формулиро-
вать запросы и понимать ограни-
чения технологии. При соблюде-
нии этих принципов ИИ становится 
незаменимым помощником.

Искусственный интеллект: Бесплатные решения для бизнеса, семьи и личного роста

Нейросеть на каждый день
Больше 
материалов 
о маркетинге 
для малого 
бизнеса 
на сайте

Олег ПАВЛОВ
администратор сообщества
«Секреты развития бизнеса»

БКБК

В Архангельской области в конце февраля 
проводились комплексное исследование 
и оценка качества сервисов в сетях «большой 
четвёрки» на автотрассах региона. По их 
итогам голосовая связь и мобильный 
интернет МегаФона заняли первую 
строчку рейтинга в регионе. Такие данные 
представила компания DMTel*.

Эксперты провели более 
4000 замеров и проехали 
по основным дорогам Помо-
рья, в том числе в Архангель-
ске, Северодвинске, Ново-
двинске, Котласе, Коряжме, 
Шенкурске, Верхней Тойме, 
Красноборске и других насе-
лённых пунктах. Для своей 
оценки эксперты исполь-
зовали показатели доступ-

ности и стабильности услуг 
связи, а также качества при-
нимаемого контента и ско-
рость обмена данными 
с мобильным интернетом.

По итогам тестов выяс-
нилось, что первую пози-
цию по совокупности оце-
нок качества мобильной 
связи на автодорогах занял 
МегаФон. Так, например, 

оператор показал наимень-
шую долю слабого сигнала 
LTE – всего 4,5% эпизодов 
от всего количества совер-
шенных замеров. В 78% слу-
чаев абоненты МегаФона 

находились в зоне уверен-
ного приёма сигнала 4G. Это 
означает, что пользователи 
практически не сталкива-
ются с «мёртвыми зонами» 
и низким качеством связи.

Высоких показателей уда-
лось достичь за счёт актив-
ного развития сети в регио-
не. В прошлом году МегаФон 
построил и модернизировал 
около 130 телеком- объектов 
в Архангельской области. 
Часть из них непосредствен-
но обеспечивает устойчи-
вый сигнал на федераль-
ных и региональных трассах. 
Например, новые модерни-
зированные базовые стан-
ции установлены на участ-
ках федеральной трассы 
М-8, между Архангельском 
и Северодвинском, а также 
Архангельском и Емецком; 
региональной дороге, сое-
диняющей Котлас и Коряжму. 
Базовые станции оператора 
работают в низком и среднем 

диапазонах частот, что даёт 
широкое покрытие и ком-
фортные скорости передачи 
данных.

« Н а д ё ж н а я  с в я з ь 
и быстрый интернет в доро-
ге – это в первую очередь 
безопасность водителей 
и пассажиров, особенно 
в нашем северном клима-
те. Ведь в случае нештат-
ной ситуации участники 
дорожного движения всег-
да смогут связаться с экс-
тренными службами. Поэто-
му мы уделяем особое вни-
мание развитию сети вдоль 
федеральных трасс и реги-
ональных автодорог», – рас-
сказал директор МегаФона 
в Архангельской области 
Александр КУЛЬБА.

Аналитика

МегаФон признан лучшим оператором на трассах Архангельской области

*Компания DMTEL, «Качество мобильной связи в Архангельской области». Комплексная оценка и сравнение характеристик качества услуг мобильной связи выполнены в период с 20 февра-
ля по 27 февраля 2025 г. на маршруте общей протяженностью около 2061 км. Рейтинги исследования, составленные на основе интегральных оценок, отражают текущее состояние и приорите-
ты развития сетей. Ссылка на исследование: dmtel.ru/files/2025/report_arkhangelsk.pdf
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Между тем, для большинства круп-
ных предприятий Архангельской обла-
сти наставничество давно является 
обязательным этапом в комфортной 
адаптации новых сотрудников. Ведь 
мнение о предприятии складывает-
ся с первых дней, и от того, насколько 
быстро новичок вольётся в коллектив, 
зависит качество и результат работы 
всей команды. В Агрохолдинге «Бело-
зорие» этому вопросу уделяют боль-
шое внимание. Наставничество на про-
изводстве давно стало для компаний 
агрохолдинга не просто хорошей тра-
дицией, а целой системой ценностей.

Секретами сопровождения моло-
дых сотрудников на пути от стажёра 
до специалиста поделились с «Бизнес- 
классом» руководители программы 
наставничества АО «Молоко». Сто-
ит отметить, что в прошлом году кол-
лектив этого предприятия, входящего 
в агрохолдинг «Белозорие», стал лауре-
атом в двух номинациях конкурса «Луч-
шие практики наставничества в Архан-
гельской области». Конкурс проводился 
в рамках национального проекта «Про-
изводительность труда» региональным 
министерством экономического разви-
тия, промышленности и науки.

Ольга ПОЗДЕЕВА, 
заместитель генерального 
директора по персоналу 
и административным вопросам 
АО «Молоко»:

– Программа наставничества вво-
дилась для того, чтобы стажёр ком-
фортно адаптировался на новой рабо-
те. В начале нашего пути мы готовим 
план стажировки на рабочем месте 
и передаем его стажёру. Далее в целях 
периодической оценки деятельности 
сотрудника проводим мини-собесе-
дования с участием нового работника, 

наставника и непосредственного руко-
водителя. В течение цикла оценки ста-
жировки проводятся две промежуточ-
ные встречи с интервалом один месяц 
и итоговое оценочное собеседование. 
Собеседования должны иметь не дис-
циплинарный характер, а быть направ-
ленными на совместное определение 
руководителем и подчинённым слабых 
мест в работе сотрудника и выработку 
плана по их устранению.

В ходе беседы мы узнаём, что 
получается у стажёра или, наоборот, 
«не идёт». В свою очередь меняем план 
адаптации, ищем иные способы доне-
сти нужную информацию. Случалось, 
что у одного стажёра было два настав-
ника. Это интересный опыт: новичок 
мог сам определить для себя более 
удобный формат работы – ведь у каж-
дого наставника свой подход. Настав-
никам необходимо понимать глав-
ное: все мы когда-то были стажёрами, 
поэтому важно при выявлении пробле-
мы встать на место новичка и посмо-
треть на ситуацию с его стороны.

Алла ОСТРЯКОВА, 
директор по качеству АО «Молоко»:

– Главное в наставничестве – 
выстроить правильную, комфортную 
работу с новичком. В подборе настав-
ника для стажёра очень важно учесть 
возраст и того, и другого, особенности 
характера, способность адаптировать-
ся и находить контакт. Только учитывая 
в совокупности все факторы, возмож-
но достичь положительного результа-
та. На встречах нужно слушать и слы-
шать стажёра – так можно получить 
обратную связь. Мы уже давно рабо-
таем в данной сфере, опыт у нас бога-
тый, а молодые умы зачастую предла-
гают интересные идеи. Например, один 
из стажёров предложил разработать 

памятку для новичков по «засеваемым» 
объёмам продукта. Наш ассортимент 
огромный, для каждого продукта суще-
ствуют свои требования к исследовани-
ям, сложно запомнить всё и сразу, поэ-
тому памятка – отличный способ усво-
ить ключевые моменты. Мы будем раз-
вивать данное направление: обучать 
наставников во внешней среде и мате-
риально их стимулировать.

Алексей КОТЦОВ, 
главный инженер АО «Молоко»:

– Погружение в процесс новой 
работы – это всегда сложный пери-
од, поэтому наставничество – отлич-
ный инструмент для создания ком-
фортной атмосферы для обеих сторон. 
Наши наставники – сотрудники с раз-
ным опытом, и бывает так, что стажёр 
может сам дать новые знания свое-
му наставнику и научить его чему-то. 
Наставники ежедневно находятся 
с новичком, помогают и делом, и сове-
том, выстраивают максимальную ком-
муникацию. Радует, что сотрудни-
ки быстро находят общий язык друг 
с другом и уже на одной волне про-
должают работать во время периода 
адаптации. Мы понимаем, что мно-
гие новички бывают очень активны-
ми, не боятся высказывать свое мне-
ние, делятся мыслями. И у них появ-
ляются очень крутые идеи, которые 
мы берём в работу. Ну и, конечно, есть 
менее активные люди, но таков харак-
тер человека, на рабочем процессе это 
не сказывается. Нужно понимать цен-
ность вдумчивых, неторопливых работ-
ников.

В любом случае, новые зада-
чи необходимо решать совместно, 
в режиме диалога. Я сам был наставни-
ком – и это прекрасный опыт для руко-
водителя.

Агрохолдинг «Белозорие» развивает программу наставничества

Совет и помощь
в сложный период

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

С 1 марта 2025 года 
в Трудовом кодексе 
РФ вступила в силу 
статья 351.8, которая 
повышает в статусе 
наставничество 
с неформальной 
практики до официальной 
производственной 
функции. Документ 
не устанавливает 
конкретных требований 
к наставникам, но указывает 
на необходимость наличия 
у них большего опыта 
работы, чем у обучаемого. 
Работодатель сам 
определяет критерии 
отбора наставников, 
например, по образованию, 
квалификации, стажу, 
коммуникативным навыкам 
и т.д.

Тренды

■ Практически все россияне 
перешли на онлайн-оплату 
мобильной связи

Россияне практически полностью перешли на опла-
ту услуг связи безналичным способом. По итогам пер-
вого квартала доля офлайн- платежей составила все-
го 2% против 6% за аналогичный период 2024 года. 
А среди онлайн- способов оплаты наиболее интенсивно 
растёт система быстрых платежей (СБП). Такие выво-
ды сделаны на основании исследования обезличен-
ных данных абонентов МегаФона.

Онлайн- способы оплаты мобильной связи, похоже, 
окончательно вошли в жизнь россиян и вытеснили платежи 
наличными. Если годом ранее доля платежей при помощи 
наличных средств составляла 6%, и это был минимальный 
показатель с момента появления мобильной связи в стра-
не, то к концу марта 2025 года она сократилась в три раза.

Ещё пять лет назад офлайн- платежи составляли суще-
ственную часть в общем объёме расчётов за услуги связи – 
их доля достигала 16%. Однако во время пандемии ситуация 
резко изменилась, и пользователи стали чаще оплачивать 
товары и услуги дистанционно, в том числе и мобильную связь.

Другим существенным фактором уменьшения попу-
лярности наличных стали законодательные ограничения. 
Напомним, что с 1 января 2025 года пополнение баланса 
наличными средствами возможно только при предъявле-
нии удостоверения личности либо через Госуслуги.

Среди онлайн- способов оплаты связи растёт спрос 
на СБП. Платежи через эту систему стабильно показывают 
положительную динамику. К примеру, рост количества пла-
тежей через СБП в марте 2025 года составил 12,7% в срав-
нении с мартом 2024 года.

В частности, с появлением возможности вносить авто-
платёж через СБП в 2024 году абоненты всё чаще предпо-
читают такой способ. Тогда же МегаФон запустил «умный 
автоплатёж»: автоматическое списание нужной суммы для 
оплаты тарифа и услуг. С октября 2024 года доля «умных 
автоплатежей» увеличилась до 19,2% в базе всех автоплате-
жей, подключаемых через личный кабинет МегаФона, а доля 
СБП в «умных автоплатежах» выросла до 61,5%.

А вот частота оплаты связи более стабильна: в послед-
ние годы клиенты МегаФона привыкли платить за связь 
раз в месяц – так делают 46% абонентов, и эта тенденция 
сохраняется уже более трёх лет. Также популярна перио-
дичность менее 1 раза в месяц, её придерживается 31% 
абонентов – это может свидетельствовать о том, что счёт 
пополняют сразу на несколько месяцев вперёд.

Выбор в пользу СБП закрепляется и в рознице. К при-
меру, если в 2022 году подавляющее большинство клиен-
тов объединённой розничной сети МегаФона и Yota пред-
почитали оплату связи и других покупок банковскими кар-
тами, то сегодня заметна существенная переориентация 
в сторону платежей через СБП. В феврале этого года их 
доля в общем обороте розницы стала выше на 70% в срав-
нении с февралём 2023 года.

За мобильную связь посетители розничной сети 
и интернет- магазина тоже стали чаще расплачиваться через 
систему быстрых платежей: в 2024 году оборот средств, 
полученных через СБП, подскочил на 133% в сравнении 
с 2023 годом.

«Мы стремимся развивать возможности онлайн- оплаты 
связи, поскольку видим, насколько это удобно клиенту. 
Стремительно растёт популярность услуги «умного авто-
платежа», появившейся в прошлом году: с ней не нужно 
выбирать конкретную дату зачисления или задавать остаток 
на счёте, при достижении которого пополняется баланс –
опция сама определит момент, когда стоит внести платёж, 
не давая клиенту остаться без связи», – отмечает руково-
дитель бизнес- юнита финансовых продуктов и сервисов 
МегаФона Фарида АХУНДОВА.
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САНТЕХНИКА
ЭЛЕКТРИКА
СВАРОЧНЫЕ РАБОТЫЛЕТ

УСПЕШНОЙ 
РАБОТЫ

47-02-44, 8-902-286-0244

БЫСТРО, КАЧЕСТВЕННО, 
НЕДОРОГО, БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ЛЮБЫЕ
САНТЕХНИЧЕСКИЕ

РАБОТЫ

САНТЕХНИК

47-34-80(8
18

2)
 

РАЗМЕЩЕНИЕ МОДУЛЬНОЙ РЕКЛАМЫ: 
+7 900 912-6622

Реклама

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 

раздела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших 

постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВА-
НИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, 
ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления 
(до 10 слов) – 200 руб лей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом –
дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. Для рубрики ТОРГИ количество слов 
в одном объявлении не ограничено, выделения в тексте полу-
жирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED
можно отправить на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20-44-02, 65-25-40 
по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

УСЛУГИ
РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, СТИРА ЛЬНЫХ 

МАШИН НА ДОМУ В УДОБНОЕ ВРЕМЯ. ГАРАНТИЯ 
1 ГОД. НИЗКИЕ ЦЕНЫ. ПЕНСИОНЕРАМ, ИНВАЛИ-
ДАМ – СКИДКИ (ДО 30.04.2025 г.). ВСЕ К «СТИНО-
ЛУ», «АТЛАНТУ», «БИРЮСЕ», «АРИСТОНУ», «ИНДЕ-
ЗИТУ». СВ. Л 5435, МЭРИЕЙ Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 
8(8182) 44-03-05.

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ 
И ПРОМЫШЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТО-
МАТИЧЕСКИХ СТИРАЛЬНЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ 
МАШИН, МИКРОВОЛНОВЫХ ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ 
ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, ГАРАНТИЯ. СВ. 916, выдано мэри-
ей г. Арх-ска. ТЕЛ.: 8(8182) 24-51-25, 8(8182) 49-01-
20, 8-921-721-3337.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ, 
НОУТБУКОВ И АУДИОАППАРАТУРЫ. НАСТРОЙ-
КА ЦИФРОВОГО DVT. БОЛЬШОЙ ОПЫТ. ГАРАНТИЯ 
ДО 6 МЕС. ВЫЗОВ И ОСМОТР В ГОРОДЕ БЕСПЛАТ-
НО. СКИДКИ – ПЕНСИОНЕРАМ (ДО 30.04.25 Г.). СВ. 
29 № 001070086, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8(8182) 
66-52-18, 8(8182) 68-16-54, 8-921-720-7030, 8-953-
266-9070.

Профессиональный ремонт, настройка телеви-
зоров на дому. Гарантия. Большой стаж. Скидки 
пенсионерами. (предложение действительно до 
30.04.2025 г.) Св. 29 №001098219, ИМНС г. Архан-
гельска. Тел. 8-921-244-50-31, 8-952-250-0983

ВАША КВАРТИРА
Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче 

по электрике (заменить розетку, выключатель, повесить 
люстру, бра), сантехнике, сборке мебели. Возможны дру-
гие работы. Соломбала, Маймакса, Сульфат. Вячеслав, 
тел. +7-911-585-2088.

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, 
ПЕРЕГОРОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТА-
НОВКА ДВЕРЕЙ, ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТ-
ЛЁВКА, ОКЛЕЙКА. СВ. 29 № 001431972, ИМНС Г. АРХ-
СКА. ТЕЛ. 8-911-687-2618 (МОБ.).

Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перего-
родки, кафель, малярные работы, двери, окна. 
Пенсионерам – скидка (до 30.04.25 г.). Св. 29 
№ 001896081, ИФНС г. Арх-ска. Тел.: 8-921-070-
1634, 8-950-250-9788.

Сантехнические, плотницкие, малярные работы. Гаран-
тия. Тел. 8-900-911-8909.

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ

ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, 
СВАЙ. КРОВЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ 
ПЕЧЕЙ, САЙДИНГ. ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. 
ДОСТАВКА И ЗАКУПКА МАТЕРИАЛА. ОСМОТР БЕС-
ПЛАТНО. СВ. 29 № 002049844, ИФНС Г. АРХ-СКА. 
ТЕЛ.: 8-902-507-6558, 8-902-507-6518.

Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. 
Обшивка домов блок-хаусом, сайдинг. Заме-
на кровли, черепица, ондулин, установка забо-
ров. Лестничные марши и многое другое. Св. 
29 001896081, ИФНС г. Арх-ска. Тел. 8-921-070-
1634.

ВЕЩИ

ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее каче-
ство, полная комплектация, большая коллекция. Меня-
ем на аналогичные. Тел. 8-960-011-1048.

КУПЛЮ

Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзи-
сторы, диоды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-
739-4434.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ АВТО В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ: АВАРИЙ-
НЫЙ, ПРОБЛЕМНЫЙ ИЛИ В ХОРОШЕМ СОСТОЯ-
НИИ, ЛИБО ДРУГУЮ ТЕХНИКУ. ДОРОГО, СРОЧНО, 
РАССМОТРЮ ВСЕ ВАРИАНТЫ, САМОВЫВОЗ. ТЕЛ.: 
8-902-286-1260, 47-12-60.

ВЫКУП АВТОМОБИЛЕЙ: «НИВА»-ВАЗ-УАЗ, «РЕНО», 
ДЖИП, ИНОМАРКИ, ЛОДОЧНЫЙ МОТОР, ЛОДКУ 
И ДРУГУЮ МОТОТЕХНИКУ, БЕНЗО- И ЭЛЕКТРО-
ИНСТРУМЕНТ, ГАРАЖИ. ДОРОГО. ТЕЛ.: 8-921-473-
2830, 8-902-286-4745.

ДРОВА
(СОЦИАЛЬНЫЕ, СУХИЕ, КОЛОТЫЕ, ГОРБЫЛЬ)

ООО «РАЙ ТОП»

ТЕЛ.: 8-911-679-40-09,
44-84-16, 27-24-64

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ
СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУДОВЫЕ, ЗЕМЕЛЬНЫЕ,

НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ СПОРЫ

БАНКРОТСТВО
КОНСУЛЬТАЦИИ БЕСПЛАТНО

ВЗЫСКАНИЕ УЩЕРБА
ЗАЩИТА ПРАВ ДОЛЬЩИКОВ, ВОЕННОСЛУЖАЩИХ,

ПЕНСИОНЕРОВ, ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

ТЕЛ. 8-921-243-2355

29 апреля в 10.00 начнёт свою работу 16-я  сессия 
Архангельской городской Думы 28-го созыва. Поста-
новление о созыве сессии подписал председатель 
гордумы Иван ВОРОНЦОВ.

Место проведения сессии: г. Архангельск, пр. Троиц-
кий, д. 60, зал заседаний. Прямая трансляция будет доступ-
на в группе городской Думы «ВКонтакте» (www.vk.com/
arhgorduma).
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